



Focus 4: Santé et non-recours aux aides sociales (français)

Quels enjeux pour les villes ? Aperçu et mise en perspective internationale à partir d'une étude menée à Genève

Brève description

Santé et non-recours aux aides sociales

Quels enjeux pour les villes? Aperçu et mise en perspective internationale à partir d'une étude menée à Genève.

Le non-recours renvoie au fait que des personnes ne bénéficient pas des prestations ou services auxquelles elles pourraient prétendre. En 2019, une étude qualitative menée par la Haute école de travail social et la Haute école de Santé de Genève a mis en évidence la nature des liens existant entre la santé des personnes concernées et leur non-recours aux aides financières. L'objectif de cette atelier est de mettre en discussion ces résultats, au l'aune des expériences d'autres villes suisses, mais aussi dans une perspective internationale.

Dans une **brève introduction à l'atelier**, nous montrerons, à partir du cas de la Ville de Genève, en quoi l'état de santé des personnes non-recourantes se distingue de l'état de santé de la population générale. Nous décrivons ensuite comment un véritable cercle vicieux peut s'établir entre précarité, état de santé et non-recours aux aides sociales, qui peut conduire à l'exclusion sociale. Des éclairages seront apportés sur ces deux points à partir du cas de villes françaises, en particulier Grenoble et Lyon. Enfin, nous pointerons quelques types d'actions entreprises à Genève, Grenoble ou Lyon.

Suite à cette introduction, la discussion entre les participant.t.es visera à **partager les expériences issues de différentes villes suisses**, autour de deux enjeux principaux :

- **Identifier le problème:** Comment les problèmes de santé en lien avec le non-recours se manifestent-ils dans différentes villes suisses ? Quels sont les acteurs du réseau les mieux à même de les identifier ? Ces constats font-ils écho à ceux des villes françaises qui ont enquêté sur le non-recours?
- **Agir entre santé et social:** Quelles réponses possibles et quelles limites à l'action des Villes en la matière ? Dans quelle mesure les expériences menées dans les villes françaises précitées peuvent-elles être inspirantes ?

Liens

<https://www.hesge.ch/hets/recherche/projets/non-recours-aux-prestations-sociales-geneve>

<https://odenore.msh-alpes.fr/ressources/barometre-non-recours-lyon>



Contact(s)

Nom, fonction, adresse email, telephone

Barbara LUCAS, Professeure HES ordinaire, Haute école de travail social, HES-SO Genève.
Barbara.lucas@hesge.ch 076 693 65 29

Hélène REVIL, chercheure en science politique, responsable scientifique de l'Odenore, Laboratoire de sciences sociales PACTE (CNRS), Université Grenoble-Alpes
helena.revil@umrpacte.fr 04 76 01 26 58